

Desinformación, protagonista en la elección judicial

Muchos votantes acudieron a las casillas con listas o acordeones para recordar los números a marcar; instalan las 9 mil 209 casillas contempladas

CLAUDIA RODRÍGUEZ,
MIGUEL GARCÍA,
ARTURO CONTRERAS,
ROBERTO GUERRERO Y
SERGIO GARCÍA

En la jornada electoral judicial 2025 en el Estado de México se observaron contrastes marcados en la participación ciudadana en el tiempo promedio de votación y el nivel de información de los electores. En distintos municipios el proceso se caracterizó por retrasos en la instalación de casillas, considerable afluencia en algunas zonas, y una preocupante desinformación que llevó a muchos a votar

sin conocer plenamente el propósito del ejercicio democrático.

Valle de Toluca: participación desigual

En San Sebastián, Metepec, la casilla de la sección 2542 comenzó operaciones hasta las 8:48 horas, a pesar de que ya había fila desde antes de las 8 de la mañana. Juan José Vázquez, uno de los primeros en la fila, expresó su inconformidad tras esperar una hora para votar.

Muchos votantes acudieron con hojas o teléfonos celulares donde llevaban apuntados los números correspondientes a sus candidatos para jueces y magistrados. La escena se repitió en diversas casillas del Va-

lle de Toluca. En algunos casos, tras emitir su voto, las personas eran abordadas por mujeres que les pedían tomarse una fotografía mostrando el dedo entintado.

En San Pablo Autopan la elección transcurrió con una participación fluida pese a la ausencia de funcionarios. María Luisa Luján fue la primera en sufragar y tardó 10 minutos. "No es complicado si ya se tiene claro por quién votar", dijo.

Norma Guadalupe Gómez, estudiante de Derecho de 19 años, acudió con un "acordeón" elaborado tras investigar a los candidatos. "Votar a la ligera es como no votar. Me tomé el tiempo de revisar sus propo-

164

CARGOS

fueron elegidos en el Estado de México este domingo: 73 del Poder Judicial de la Federación y 91 del estatal.



Aspectos de las votaciones en el municipio mexicano de Xonacatlán, donde hubo acordeones.

ALEJANDRO VARGAS/EL UNIVERSAL

puestas para buscar una justicia más justa y real", comentó. Agregó que la situación en el Estado de México es "inestable", lo que la impulsó a votar con responsabilidad.

Incertidumbre en Toluca

En otra casilla de Toluca, la señora Claudia, de 70 años, llegó temprano apoyada en su bastón. Sin saber leer y sin comprender del todo el proceso, se dijo motivada por el temor a perder apoyos gubernamentales. "Vine porque me dijeron que se tenía que votar y luego ya ve que salen con que nos quitan los apoyos".

Recibió 10 boletas y, al preguntar si debía marcar todas, los funcionarios solo respondieron que sí. Votó sin conocer a los candidatos ni los cargos en disputa. "Puros números vi, no le sé decir el nombre. Me dijeron que unas boletas eran para una caja y otras para la de al lado". Casos similares se repitieron entre cientos de personas que votaron sin información sobre los aspirantes.

En Metepec, San Mateo Atenco y Lerma, desde antes de las 8:00 horas se vivía un ambiente cívico. Sin embargo en varias casillas hubo ausencias de funcionarios. A las 8:35 horas comenzaron a recibirse los primeros votos gracias a la reorganización del personal disponible.

Expectativas superadas: IEEM

Según personal del Instituto Electoral del Estado de México, la participación superó las expectativas iniciales. "Ayer en la noche hablába-

mos de tener una asistencia de entre el 7 y 12% de los ciudadanos en lista nominal, como un gran escenario. Pero creo que estaremos arriba de esos porcentajes", declaró Daniel, operador del INE.

Una casilla especial ubicada en plaza Sendero, entre Toluca y Lerma, registró alta afluencia a pesar de contar solo con mil boletas. Esperaron 15 minutos para sufragar, en su mayoría personas en tránsito.

Valle de México: baja afluencia

En Tlalnepantla, Rodrigo Roa votó en la casilla de la sección 4842B, en la primaria Ignacio Zaragoza. Le tomó 12 minutos completar las boletas. "Desde el viernes entré al sitio del INE para revisar la guía. Mi esposa no quiso venir porque no sabía nada del proceso".

En municipios como Atizapán de Zaragoza, Cuautitlán Izcalli y Nahuacalpan, la participación fue baja. En Ciudad Satélite, por ejemplo, solo 11 personas votaron en una hora, con tiempos promedio de 15 a 25 minutos. En la casilla de la sección 2783, en una universidad privada, los votantes señalaron dificultades para comprender las boletas.

"Al principio no estaba muy de acuerdo. Sin embargo, si ya se hizo, lo ideal para mí era salir y votar. Todavía no se dimensionan muchas cosas. En lo personal, siento que es más perjudicial que benéfico. Mejor vine y espero no sea el final de la poca justicia que ya hay en México", opinó Alondra Sandoval. ●

Vive Edoméx elección sin incidentes y baja participación

Institutos electorales reconocen que se exigió su capacidad tanto técnica como operativa

ALMA RODRÍGUEZ

Toluca, Méx.— El primer intento por democratizar el Poder Judicial transcurrió sin novedad; hubo incidentes menores debido a las inclemencias del tiempo y se percibió una baja participación ciudadana.

Pese a que se logró la instalación del 100% de las 9 mil 209 casillas seccionales, se registraron -hasta el cierre de esta edición- 155 incidentes menores que tuvieron que ver principalmente con la apertura tardía de la casilla, la necesidad de instalar las casillas en otro punto diferente al autorizado, la toma de la fila de ciudadanos para fungir como funcionarios de casilla, la suspensión temporal de la votación y el cierre de casillas antes de las 18:00 horas, por fuertes lluvias.

En el mismo sentido se reportó que al menos 10 casillas en Naucalpan tuvieron que cerrar antes de tiempo debido al desbordamiento de un río, registrándose derrumbes que implicaron suspender definitivamente la votación.

Baja participación

Si bien se eligieron 164 cargos en la entidad: 73 del Poder Judicial de la Federación y 91 del Poder Judicial del Estado de México, pese a su relevancia, fue nulo el interés que des-



Los reportes intermitentes del IEEM reflejaron que fue poco el interés que despertó el proceso en el electorado mexicano.

perió en el electorado mexicano pues la votación avanzó a cuentagotas, así lo reflejaron los reportes que de manera intermitente emitió el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) y la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE).

La cifra exacta sobre la participación ciudadana registrada, indicó el IEEM, se dará a conocer conforme avancen los cómputos distritales, puesto que las actas que contienen la votación de cada casilla fueron depositadas en un sobre cerrado que sólo se abrirá para su captura en el Sistema Informático.

"Elección puso a prueba la capacidad técnica y operativa de los institutos"

Durante el inicio de la Sesión Permanente de Seguimiento a la Jornada Electoral y a los Cómputos Distritales del Proceso Electoral Judicial Extraordinario 2025, el mensaje de las siete consejeras fue claro: llamaron a la ciudadanía a votar, a no tolerar ni cometer faltas electorales y a emitir un voto razonado.

"Este proceso coloca al Estado de México como referente en América Latina en cuanto a transparencia y apertura al escrutinio ciudadano. Aunque desafiante, este proceso

132
INCIDENTES
MENORES
la mayoría por la tardía apertura de casillas, o la instalación de las mismas en otros puntos.

AMALIA PULIDO

Consejera presidenta del IEEM

"Este proceso coloca al Estado de México como referente en América Latina en cuanto a transparencia y apertura al escrutinio ciudadano"

electoral nos ha dotado de nuevas capacidades técnicas, organizativas y operativas que se traducen en un mejoramiento de esta institución", señaló la consejera presidenta, Amalia Pulido Gómez, quien de principio a fin hizo un llamado para emitir un voto informado y libre.

En tanto, el mensaje del vocal ejecutivo del INE fue: "Como toda elección, ésta no está exenta de controversias y políticas, entre ellas, el riesgo de politizar el Poder Judicial, pero el servicio profesional del INE está compuesto por ciudadanos que llegaron por concurso, son formados y capacitados constantemente, es un grupo donde hay convicción, profesionalismo, entrega por la institución y ética, estos se verán reflejados en este proceso inédito aun cuando este trabajo no sea reconocido por los actores involucrados".

Si bien el ejercicio inédito logró romper esquemas electorales tradicionales e impulsar un nuevo modelo de participación, poco llamativo resultó ser para las 13.2 millones de personas que integran la Lista Nominal mexicana.

Para quienes buscaban realizar observación electoral fue diferente, pues se acreditaron 21 mil 409 personas, cifra histórica en la entidad para este rubro.

Se contó también con 31 visitantes extranjeros provenientes de Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Costa Rica, Honduras, Panamá, Paraguay, El Salvador y Venezuela, y se contó con cuatro Misiones Internacionales: Instituto Interamericano de Derechos Humanos, Universidad Nacional de la Plata, Congreso de Argentina e Instituto para las Transiciones Integrales.

Tanto el IEEM como el INE admitieron que lograron organizar una elección desafiante, logrando probar su capacidad técnica y operativa para brindar certeza, confianza y calidad en las elecciones. ●

REFORMA

Estos, estos... y los que sean

FRANCISCO MORALES V.

El vecino Homero Flores llega primero que nadie a su Casilla en Ciudad Satélite, en Naucalpan, Estado de México, puntual y de buen ánimo, con su acordeón casero guardado en la bolsa interior del saco.

Mientras se instala la mesa, a las 8:30 horas, revisa los carteles del INE colocados en la reja del Colegio Vallarta, para ver si alguno le da más claridad sobre cómo debe acomodar los números que anotó en un papel.

“Estoy en un grupo (de WhatsApp) y ahí les hicieron un estudio a los candidatos y nos dijeron: ‘por estos más o menos son por los que hay que votar y, de los demás, por los que sean’”, explica.

“En este caso, está Lenia Batres y otra que va de puntera. A ver si esos son los que quedan de ministros”.

Al comenzar la jornada, apenas tres personas se habían dado cita en el lugar con su propio método para llenar las 10 boletas con 327 nombres.

Ante la imagen de la Casilla vacía, una señora que pasea a su perro se encuentra con un conocido y lanza un comentario sarcástico.

“A ver si no se aburren, ¿eh? Va a ser un día largo”, apunta.

El día terminaría por darle algo de razón, pues las filas de votantes de otros años nunca llegarían y esa jornada que el Gobierno planteaba como “histórica”. Al menos en Satélite, terminaría como un domingo cualquiera.

Era de esperarse. En 2024, en la elección presidencial, esta casilla tuvo una participación del 82 por ciento, con el 81 por ciento

La poca afluencia de votantes permeó en municipios como Naucalpan y Huixquilucan, una zona donde el morenismo no predomina... y fue evidente



■ Adultos mayores se enfrentaron a las ‘letras chiquitas’ de las boletas.

de votos para Xóchitl Gálvez.

Sin arredrarse, quienes votaron por la hoy Presidenta Claudia Sheinbaum son quienes acudieron a las urnas.

“Yo soy afín a Morena”, dice Flores al terminar de sufragar, quien reconoce que no dejó ninguna boleta en blanco, aunque no identificaba la mayoría de los nombres.

“Ahí los escogí al azar, pero los puse todos; los llené bien”.

En la Casilla del Centro Cívico de Ciudad Satélite, el cineasta y guionista de televisión Elí García asegura que estudió su voto con dos meses de anticipación.

“Decidí venir a votar porque creo que es un proceso histórico, nunca habíamos podido votar por nuestro Poder Judicial para renovarlo y creo que eso va a hacer una ciudadanía más

Homero Flores, vecino

/// (En un grupo de WhatsApp) les hicieron un estudio a los candidatos y nos dijeron: ‘por estos más o menos son por los que hay que votar y, de los demás, por los que sean’.

responsable”, reflexiona.

Gran parte de los votantes son adultos mayores que, aunque comprometidos, tardan más de 20 minutos.

“Creo que lo hicieron muy complejo, son demasiadas boletas y poca información sobre los jueces y magistrados”, observa Soledad Barraza, quien espera a su madre sentada afuera de la Casilla.

En cinco puntos distintos, la jornada transcurre igual, con pancartas que indican dónde votar, pero a los que pocos llegan.

Así sucede en Huixqui-

lucan, en donde los centros de votación están más vacíos que los de Satélite.

En el Parque Hacienda El Ciervo, cinco horas después de iniciados los comicios apenas 60 personas han acudido.

Tampoco es de sorprender. Ahí mismo, en 2024, Gálvez obtuvo el 96 por ciento de los votos.

En Interlomas, sólo una o dos personas se presentan cada cierto tiempo.

Un domingo como cualquiera, apacible y silencioso, en medio de una elección sin precedentes.

“Es una oportunidad sin precedentes para replantear procesos electorales”

Las consejeras electorales del IEEM aclararon que, al no tener un Programa de Resultados Electorales Preliminares ni un Conteo Rápido, el índice de participación se tendrá conforme se vaya alimentando el Sistema de Información, de forma paralela al cómputo, pues en esta ocasión las actas se colocaron dentro de los sobres cerrados que deberán recorrer toda una cadena de custodia antes de abrirse en las juntas electorales.

Todas las casillas fueron instaladas en la entidad

CLAUDIA HIDALGO
TOLUCA

Con la participación de más de 82 mil 962 funcionarios de casilla se logró la instalación de las 9 mil 209 casillas programadas para que 13.2 millones de electores pudieran votar ayer y renovar 91 cargos en el Poder Judicial del Estado de México y 73 a nivel federal, según datos del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM).

Se alcanzó el objetivo y se reportó una decena de incidentes menores que no afectaron el de-

sarrollo de la jornada en los 125 municipios de la entidad.

La jornada arrancó, en la parte institucional, con honores a la bandera en la explanada del IEEM, a donde acudió la gobernadora mexiquense, Delfina Gómez y el secretario general de gobierno, Horacio Duarte, así como los titulares de los poderes Judicial y Legislativo, del Tribunal Electoral, entre otras instancias públicas.

Al punto de las 8:00 horas se instaló el Consejo General del IEEM,



Fueron colocadas 9 mil 209 urnas. TANIA CONTRERAS

Con baja participación, pero en orden, la elección judicial

Histórico. Para la entidad existe la posibilidad de tener resultados durante esta semana, sobre todo para elecciones estatales de presidencia del Tribunal Superior, de Disciplina, 30 magistraturas y los 55 juzgados

CLAUDIA HIDALGO
TOLUCA

La elección extraordinaria judicial en el Estado de México transcurrió con una evidente baja participación en comparación con los comicios convencionales, pero sin incidentes graves ni denuncias electorales. Destaca que para la entidad existe la posibilidad de tener resultados durante esta semana, sobre todo para las elecciones estatales de presidencia del Tribunal Superior de Justicia, integración del Tribunal de Disciplina, las 30 magistraturas y los 55 juzgados.

En cuanto a la definición de los 73 cargos federales podría tardar más porque dependerá de la votación nacional o de lo que ocurra en toda la circunscripción de la cual forma parte el Estado de México, que está integrado junto con Colima, Michoacán y Querétaro, así como del orden del conteo de votos para la definición de nueve ministros o ministras de la Corte, cinco integrantes del Tribunal de Disciplina, dos magistraturas de la Sala Superior y tres de la Sala Regional Electoral, 26 magistraturas y 28 juzgados federales.

La paquetería electoral fue diseñada para la posible participación de 13 millones 200 mil mexicanos en posibilidad de emitir su voto, y los resultados preliminares del abstencionismo estarán en 24 horas, pero el resultado final se tendrá hasta que concluya dicho cómputo, porque la participación en estas votaciones fue muy variada por zonas y hay municipios que pesan más por su número de electores.

Proceso histórico

La consejera presidenta del IEEM, Amalia Pulido Gómez, resaltó que esta elección marcó un nuevo paradigma en los mecanismos democráticos en los límites de la acción y participación ciudadana, al romper muchos esquemas a los que estaba acostumbrada la sociedad, con un nuevo modelo de participación, que en esta ocasión fue sin la presencia de partidos políticos. "Esta elección es una oportunidad sin precedentes para replantear los procesos electorales y la forma en cómo nos comunicamos con la ciudadanía" dijo.



La consejera presidenta del IEEM, Amalia Pulido, resaltó que se marcó un nuevo paradigma en los mecanismos democráticos en los límites de la acción y participación ciudadana. TANIA CONTRERAS

Atrasos y confusión empañan elección judicial

ELIZABETH RÍOS

Ciudadanos reprocharon la limitada promoción de las propuestas de las y los candidatos



La jornada electoral judicial celebrada este domingo primero de junio en el Estado de México estuvo marcada por la baja participación ciudadana y la poca comprensión del proceso en que se debía marcar las 10 boletas otorgadas por ciudadano para ejercer su voto.

Fue hasta las 12:00 horas que se reportó el 100 por ciento de la instalación de las 9 mil 209 casillas habilitadas para la elección, lo que representó un marcado atraso en la apertura de éstas debido a la ausencia de funcionamiento de casillas y cambios de domicilio de última hora, principalmente, por la inundación del espacio designado un día anterior.

CONFUSIONES EN LA HORA DE SUFRAGAR

La gran mayoría de las y los electores que acudieron a las urnas declararon que el diseño de las boletas electorales y saturación de información en ellas causaba confusión a la hora de emitir el voto.

"A mí se me hizo muy confuso votar, además de que no sabía ni por quién hacerlo, porque yo no vi a candidatos en la calle promoviendo propuestas ni sé quiénes son", declaró la señora María Magdalena Valencia, quien acudió a la casilla básica de la sección 2533 del Distrito 27 en Metepec.

Varios votantes consultados por **El Sol de Toluca** expresaron su incertidumbre al momento de elegir, mientras que otros argumentaron desconocer a las y los candidatos. Otra de las principales quejas fue la escasa información o de materiales explicativos hicieron que el proceso del sufragio fuera confuso y laborioso.

"Realmente fue muy complicado votar,



LUIS CAMACHO

Por las fuertes lluvias registradas en algunos municipios fue suspendida temporalmente la jornada

por eso nos tardamos, no sabemos qué pasó, pero el procedimiento dejó mucho que desear. Consideramos que faltó mucho por parte de la autoridad electoral en esta primera elección para elegir a los jueces y magistrados", expresó Lilita González, vecina de Zinacantepec.

EN TOLUCA HUBO FLUIDEZ EN LA VOTACIÓN

En la zona norte del municipio de Toluca pasado el mediodía la afluencia de votantes era moderada y se observó la ocupación en los espacios destinados para ejercer su derecho ciudadano.

Pese a que el reclamo generalizado de la población era el desconocimiento de las propuestas de las y los aspirantes a un cargo federal o local en el Poder Judicial, también hubo personas que aseguraron conocer información suficiente sobre el proceso, incluso de las y los aspirantes.

Algunos de los electores consultados mencionaron que era indispensable mantenerse informado de las fuentes oficiales, sobre el proceso electoral, que si bien es complejo, ayudará a mejorar la administración de justicia del país y en el estado.

"En este caso conozco físicamente a la persona, profesionalmente e intelectual-

El sur de la entidad fue de los menos visitados por las y los electores. En algunas casillas no se logró ni el 20% de la votación

mente, ya que participamos en grupos culturales donde leemos la historia de México en relación a la elección y en general del país, comprendo el periodo diario y estoy enterado de lo que sucede en el país", expresó el doctor Leopoldo González Figueroa.

En esta región de la entidad la participación de las y los jóvenes fue evidente, con un tiempo de entre 10 y 20 minutos para emitir el sufragio.

SUR DEL EDMEX

Con una escasa participación el sur de la entidad fue de las menos visitadas por las y los electores. En algunas casillas, no se logró ni el 20% de la votación.

"La gente de este lado está más preocupada por otras cosas que por venir a votar. Si no vienen ahorita, ya en la tarde menos y más si llueve", comentó un comerciante instalado a las afueras del jardín de niños del barrio El Calvario.

Esta región de la entidad también se vio marcada por los atrasos a la hora de

la instalación de casillas debido a la ausencia del funcionario, aunque en el último momento lograron el objetivo: garantizar el derecho al voto de las y los ciudadanos, aún cuando estos se mostraran desinteresados.

ORIENTE Y VALLE DE MÉXICO, AFECTADOS POR LA LLUVIA

Al inicio de la jornada electoral en los municipios del oriente y valle de México los retrasos también fueron el ingrediente principal durante la mañana del domingo 1 de junio.

Pese a que con el transcurso de las horas poco a poco la gente salía de sus casas para ir a votar, durante la tarde la afluencia se desplomó debido a las lluvias registradas.

Sin embargo, en estas regiones se registró mayor participación por parte de adultos mayores que de la población joven.

Otro aspecto con el que los votantes no se sintieron a gusto, fue la cantidad de papeletas que recibieron, 10 en total, seis para elecciones federales y cuatro para estatales llenas de nombres y números.

Al final de esta situación, para quienes no llevaban su "acordeón", terminaron confundidos y esforzándose, ya que el proceso les tomaba entre 20 y 30 minutos por persona.

INCIDENCIAS NO GRAVES

La Junta Local Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE) en el Estado de México informó al cierre de la jornada electoral que a lo largo del día se reportaron 132 incidentes registrados, básicamente relacionados con la suspensión temporal de la votación por causas climatológicas.

"Hemos recibido reportes de distritos como el 5 Teotihuacán, 16 Ecatepec, 22 Naucalpan y 24 Naucalpan que suspendieron temporalmente debido a las fuertes lluvias, particularmente en el caso del Distrito 24 Naucalpan ya a las 17:40 se reportaba la suspensión definitiva de la votación en 10 casillas debido a que se desbordó el río que está ahí cerca", mencionó la vocal de organización electoral, Lilita Martínez Díaz.

Sin incidentes graves, primera Elección Judicial en Edomex

GERARDO GARCÍA

El Estado de México vivió su primera elección judicial sin incidentes, en paz, con una afluencia cercana a la cifra que se esperaba desde antes del ejercicio en las urnas electorales y para el que, el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) llamó al voto, y adelantó que con este proceso se establece un nuevo modelo y esquema de participación.

La jornada de votación se llevó a cabo desde las 8:00 y hasta las 18:00 horas de ayer. Las autoridades electorales reportaron en el primer informe, emitido a las 14:00 horas, que se realizó la instalación de las 9 mil 209 casillas a las que estaban llamados a acudir más de 13 millones de ciudadanos.

En los reportes, se detalló que hubo 62 incidentes de diversas índoles, ninguno de gravedad; entre ellos, cambio de domicilio por inundaciones en Chalco y La Paz, así como acreditaciones apócrifas de observador electoral.

Banderazo de elección

En el arranque de la jornada y en sesión solemne, la consejera presidenta del IEEM, Amalia Pulido Gómez, instaló la sesión permanente de seguimiento a la jornada electoral y cómputos, con la presencia de autoridades de los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial.

En su mensaje, Pulido Gómez

defendió la demostración de la madurez política de la entidad, porque la contienda judicial se realizó con apego a la ley y los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial estuvieron a la altura de las circunstancias.

Recalcó que aunque se puso a prueba sus capacidades técnicas y operativas, este domingo la ciudadanía encontraría una boleta, que es el reflejo de 30 años de experiencia de procesos limpios, profesionales y confiables.

Aseguró que la ciudadanía sabe que el voto es la herramienta para construir un mejor futuro, en tanto que como autoridad electoral reconocen que esta jornada establece un nuevo modelo y esquema de participación.

La titular del IEEM resaltó que en estos comicios apostaron a la promoción del voto, como fue la implementación del sistema "Conóceles"; organizaron 35 debates con la participación de 167 candidaturas; ajustaron las boletas electorales; y no evadieron su responsabilidad de hacer cumplir la paridad de género.

Comienzan los cómputos

Tras el cierre de casillas, el órgano electoral mexiquense se alistó para poner en marcha los cómputos a las 22:00 horas de este domingo.

Indicaron que, de manera paulatina, darán resultados de las votaciones, ejercicio que se podrá extender hasta 15 días, dependiendo cada distrito judicial.

Con corte a las 11:02 horas de ayer Instala IEEM el 99.08% de casillas en **jornada judicial**

El llamado a los mexiquenses fue a acudir a emitir su voto para elegir a las personas juzgadoras del Poder Judicial del Estado de México



MARTHA ROMERO

En el marco del proceso electoral judicial extraordinario 2025, el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) informó, en su calidad de sesión permanente, que de las **9,209 casillas previstas en la entidad mexiquense, 9,125** fueron instaladas con corte a las 11:02 horas, lo que representa un avance del **99.08%**.

La instalación de las casillas se desarrolló en relativa calma, con solamente 26 incidentes menores reportados, principalmente relacionados con la logística de apertura. De estos, 20 fueron solucionados sin afectar el desarrollo del proceso. El IEEM consideró este balance como positivo, dada la complejidad e innovación que implica esta elección sin precedentes.

Observación electoral activa

Uno de los aspectos más destacados del proceso fue la notable participación de observadores electorales, tanto nacionales como internacionales. El IEEM detalló que 6,630 casillas contaron con observadores individuales, mientras que en 948 casillas estuvieron presentes observadores pertenecientes a agrupaciones ciudadanas.

En cuanto a la observación internacional, se registró la presencia de 33 observadores provenientes de países como **Venezuela, Colombia, Argentina, Bolivia, Costa Rica, El Salvador y Brasil**. Muchos de ellos fueron ex presidentes de tribunales electorales o integrantes de organismos como el Instituto Interamericano de Derechos Humanos y el Instituto para las Transiciones Democráticas. También participa-

ron delegados del Congreso de Argentina y representantes de la Universidad de la Plata.

Quejas, seguridad y transparencia. Durante su conferencia de prensa, el **Consejo General del IEEM**

relacionadas con el proceso electoral, la mayoría vinculadas a presuntos actos anticipados de campaña y el uso de símbolos religiosos, lo cual infringe las normas de neutralidad electoral.

En materia de seguridad, el instituto recibió únicamente cuatro solicitudes de medidas de protección por parte de candidatos, lo que, de acuerdo con la consejera presidenta, Amalia Pulido Gómez, demuestra que la jornada se desarrolló en un entorno relativamente estable.

Proceso histórico que rompe esquemas

Durante la sesión permanente del IEEM, la consejera presidenta Amalia Pulido Gómez hizo un llamado a la ciudadanía para ejercer su derecho al voto y resaltó la importancia del momento. "Este proceso rompió muchos esquemas a los que estábamos acostumbrados. Por primera vez, las candidaturas no fueron propuestas por partidos políticos, y eso plantea una nueva forma de entender y ejercer la democracia", afirmó.

Pulido Gómez recordó que hace 123 días comenzó formalmente esta elección, la cual puso a prueba las capacidades técnicas del Instituto, no solo por su novedad, sino por la amplitud de los cargos en disputa.

Elección inédita para el sistema judicial

La consejera Sayonara Flores Palacios afirmó que el IEEM ha garantizado condiciones de equi-

dad, transparencia, certeza e imparcialidad en un proceso que calificó como "**único en su tipo**". Por su parte, la consejera Flor Angeli Viera Vázquez enfatizó que esta jornada electoral es un desafío inédito para la democracia mexicana, ya que marca la primera vez que se elige por voto directo a los integrantes del Poder Judicial.

En la misma línea, **July Armenta Paulino** consideró que el instituto se ha convertido en el arquitecto de un proceso que transformará el modelo electoral del país, reconociendo que no fue sencillo elaborar directrices que atendieran de forma eficiente la complejidad del nuevo sistema electoral judicial.

La consejera **Karina Vaquera Montoya** exhortó a los ciudadanos a no ceder ante llamados a la abstención, mientras que Patricia Lozano Sanabria destacó que la experiencia acumulada por el IEEM en la organización de comicios ha sido su mayor fortaleza. Finalmente, Paula Melgarejo Salgado subrayó que este no es un ejercicio electoral más, sino el primero en la historia en el que se elige directamente a los jueces y magistrados.

¿Qué cargos se eligieron?

Este proceso judicial extraordinario abarcó tanto el ámbito federal como estatal, con una variedad de cargos relevantes para la impartición de justicia. A nivel nacional, los ciudadanos votaron por:

- *9 ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
- *2 magistraturas de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF)
- *15 magistraturas de salas regionales del TEPJF
- *5 integrantes del Tribunal de Disciplina Judicial

*464 magistraturas de circuito
*386 juezas y jueces de distrito
En el caso del Estado de México, se eligieron:

*1 presidencia del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México (TSJEM)

*5 magistrados del Tribunal de Disciplina Judicial

*30 magistradas y magistrados

*55 juezas y jueces

Alta competencia: más de 400 aspirantes en EDOMEX

En el Estado de México, se registró una participación significativa de aspirantes:

*13 candidatos a la presidencia del TSJEM

*36 para magistrados del Tribunal de Disciplina Judicial

*128 para magistraturas del TSJEM

*233 aspirantes a juezes y juezas
Esta alta cifra de aspirantes refleja el interés en ocupar cargos clave del sistema judicial, pero también impuso un reto adicional al electorado, que enfrentó un número considerable de boletas y nombres en su papeleta.

Jornada inédita que sienta precedentes

El proceso electoral judicial extraordinario 2025 en el Estado de México y a nivel nacional no solo puso a prueba al IEEM como organizador, sino también a la ciudadanía como protagonista de una nueva etapa democrática. La masiva instalación de casillas, la activa observación electoral y el compromiso institucional son señales positivas. Sin embargo, la legitimidad de este proceso dependerá también de la participación ciudadana, de la confianza en los resultados y del fortalecimiento de los mecanismos informativos para que, en futuras ediciones, los votantes lleguen mejor preparados y más conscientes de la trascendencia de su voto.



Con vigilancia coordinada blindaron el proceso electoral

La gobernadora instaló la mesa de seguridad en el C5 de Toluca

REDACCIÓN CAPITAL

La Secretaría de Seguridad del Estado de México desplegó más de 10 mil oficiales para vigilar el proceso electoral del Poder Judicial, que se lleva a cabo en la entidad mexiquenses, así se dio a conocer en la instalación de la Mesa de Seguridad, encabezada por la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez

Desde el Centro de Control, Comando, Comunicación, Cómputo y Calidad (C5) de Toluca, los integrantes de la Mesa de Coordina-



ción para la Construcción de la Paz sesionan de manera permanente

Además del despliegue de 10 mil elementos de las fuerzas federales, estatales y municipales, la Secretaría de Seguridad del Estado de México (SSEM) dispuso de 800 unidades oficiales, cinco ambulancias, un helicóptero, y de un monitoreo a través de 20 mil cámaras de videovigilancia estatal.

Previo a la jornada electoral, en los 18 Consejos Distritales Ejecutivos, Juntas Distritales y los Centros de Recepción y Traslado Fijo, se reforzaron los trabajos de vigilancia, los cuales se mantendrán durante y después de los comicios, con motivo de la recepción de paquetes electorales.

A esta sesión, el número 424 de la administración de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, asistieron Horacio Duarte Olivares, secretario General de Gobierno del Estado de México; Cristóbal Castañeda Camarillo, secretario de Seguridad estatal; José Luis Cervantes Martínez, Fiscal General de Justicia del Estado de México; y Maricela López Urbina, secretaria Técnica de la Mesa de Construcción de Paz; así como representantes de las secretarías de Defensa, Marina, Guardia Nacional y del Centro Nacional de Inteligencia.

APUNTE ARRANQUE HISTÓRICO



La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez acompañada de Amalia Pulido Gómez, Consejera Presidenta del Instituto Electoral del Estado de México, asistió a la Ceremonia de Izamiento de bandera con motivo del Proceso Electoral Judicial Extraordinario 2025.

Este domingo 1 de junio las y los mexiquenses participaron en la Elección Extraordinaria de la Presidencia del Tribunal Superior de Justicia, Magistraturas del Tribunal de Disciplina Judicial, Magistraturas, Juezas y Jueces del Poder Judicial de la Federación y del Estado de México. Para ello, se instalarán 9 mil 209 casillas para garantizar el derecho al voto a más de 13 millones de mexiquenses. Por primera vez la ciudadanía elegirá a los integrantes del Poder Judicial de la Federación y del Estado de México.

"Transcurrió elección del Poder Judicial en orden y con 99% de las casillas instaladas en EdoMéx"



: Desde Texcoco la Mandataria estatal señala una participación superior al 20% del padrón electoral.

Impulso/Texcoco

EL ARRANQUE DE la jornada electoral del Poder Judicial de la Federación y del Estado de México transcurre sin incidentes y con 99 por ciento de las casillas instaladas, aseguró la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez al emitir su voto en la casilla número 4631, ubicada en la Escuela Secundaria Oficial 130 "Nezahualcóyotl", en el municipio de Texcoco.

"No ha habido incidentes, tenemos más de 99 por ciento de lo que es instalación de casillas y esperamos una participación aproximadamente de 15 o 20 por ciento de la población que hagan el ejercicio de votar", indicó la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez.

Desde este sitio, la Mandataria estatal invitó a la ciudadanía mexiquense a salir y ejercer su derecho a elegir por primera vez a juezas, jueces, magistradas y magistrados que integrarán el Poder Judicial de la Federación y del Estado de México.

De acuerdo con el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) para este Proceso Electoral Judicial Extraordinario 2025, más de 13 millones de mexiquenses podrán ejercer su voto en 9 mil 209 casillas, que han sido instaladas en 18 Distritos Judiciales.

Asimismo, las y los integrantes del Gabinete estatal han salido a emitir su voto con motivo del proceso electoral del Poder Judicial de la Federación y del Estado de México, sumándose a la participación de la ciudadanía y el compromiso con la democracia.

En este sentido, Horacio Duarte Olivares, Secretario General de Gobierno dijo que, "hoy se demuestra que este proceso de la renovación del Poder Judicial es, primero un hecho histórico, es un hecho que marca al Estado de México, al país para demostrar a la gente, a los ciudadanos que pueden decidir la integración de este tercer poder".

Para garantizar las condiciones de seguridad y paz, la Secretaría de Seguridad estatal, en coordinación con las fuerzas federales, estatales y municipales, ha desplegado a más de 10 mil elementos de seguridad, 800 patrullas, cinco ambulancias, un helicóptero y 20 mil cámaras monitoreadas desde el Centro de Control, Comando, Comunicación, Computo y Calidad (CS) de Toluca.

VIVE TOLUCA ELECCIONES DEL PODER JUDICIAL EN AMBIENTE DE PAZ

En un ambiente de paz y tranquilidad, el Presidente Municipal de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, en compañía de la Presidenta Honoraria del Sistema Municipal DIF, Rocío Pegueros Velázquez, acudió a ejercer su voto para las elecciones del Poder Judicial.

El alcalde agradeció a la población a ejercer su derecho en esta jornada histórica en la que por primera vez se pueden elegir a los integrantes del Poder Judicial federal y estatal, además señaló que hoy todos los poderes constitucionales son constituidos por el voto popular.

Reiteró que Toluca ha vivido una jornada en paz, y destacó la participación de las y los toluqueños en este gran ejercicio democrático que define una nueva era para el país.

Cabe destacar que la capital mexicana contó con la participación de elementos de la Dirección General de Seguridad y Protección quienes resguardaron



las inmediaciones de las casillas en las 48 delegaciones, a fin de que se desarrollara en un ambiente de seguridad y orden.

Con orden, paciencia y civilidad, se llevó a cabo la Elección Judicial en EdoMéx

Por: *Ventura Rojas Garfias*

Toluca, Méx.- A horas del cierre de casillas en lo que ha sido una elección judicial inédita en el Estado de México, la consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), Amalia Pulido Gómez, ofreció un balance preliminar, el proceso se llevó a cabo en orden, con la instalación del cien por ciento de las casillas y con material electoral

completo y funcional.

“Gracias por confiar, gracias por salir a votar”, expresó en un mensaje directo a las y los ciudadanos que, pese al clima político complejo, acudieron a las urnas este domingo para emitir su sufragio

Acompañada de integrantes de dicho consejo electoral; dijo que “fue una elección diferente, sí. Pero también una jornada que contribuye a una mejor democracia, a un mejor Estado de

México y a un mejor país”, recaló.

La elección judicial, primera en su tipo en la entidad, no estuvo exenta de retos logísticos y técnicos. Sin embargo, la titular del IEEM detalló que los paquetes electorales comenzaron a arribar desde las primeras horas de la noche a las juntas distritales. De 883 paquetes reportados inicialmente, la cifra ascendió rápidamente a 1,532, y se esperaba un flujo continuo durante la

madrugada.

A diferencia de elecciones tradicionales, este proceso no contó ni con conteo rápido ni con Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP). “No hay estimadores estadísticos en esta elección, y eso es importante dejarlo claro”, recaló la consejera presidenta. La información será dada a conocer conforme avance el cómputo oficial, sin adelantos ni especulaciones.

Mientras, la consejera July Erika Armenta, adelantó que el sistema del Instituto para dar a conocer el cómputo de votos será algo distinto al del INE, donde se contempla que los primeros recuentos se puedan dar a conocer hasta los 12 días; sin embargo, en el caso del IEEM, los primeros resultados se estarían dando una vez que se tenga la primera actualización, lo que podría ser durante las primeras horas del lunes 2 de junio.

Asimismo, se dio a conocer que se presentaron 155 incidentes, ninguno de ellos tenía alguna situación que no fuera atendible. “Eso es muy importante creo que en particular la jornada se llevó de manera tranquila, a pesar del ambiente político”, dijo.

Mientras tanto, el IEEM continuará sesionando durante la madrugada para ofrecer avances del cómputo distrital, con sesiones previstas y, lo que sigue es la etapa técnica y detallada del escrutinio.



Reportan saldo blanco y baja participación ciudadana en jornada electoral

Por: *Fernanda Medina González*

Ciudad de México.- La consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral, Guadalupe Taddei, informó que para esta jornada electoral se instalaron 79 mil 931 casillas a nivel nacional, lo que representa el 95.18% del total previsto para esta elección.

Taddei destacó que esta jornada electoral es un momento inédito en la historia de México y una oportunidad para fortalecer la democracia y los Poderes de la Unión.

La jornada avanzó de forma ordenada, con incidentes menores atendidos oportunamente por las presidencias de las mesas directivas de casilla y los consejos locales y distritales del INE.

Se contó con la presencia de observadores acreditados para vigilar el desarrollo de la elección.

Taddei hizo un llamado a la ciudadanía para participar en las urnas y elegir a quienes impartirán justicia en México. "Cada voto cuenta y suma a la construcción de un país más justo, participativo y democrático", enfatizó.

La consejera presidenta del INE también emitirá su voto, reafirmando su convicción democrática y llamando a todos a hacer lo mismo.

En este contexto, jueces federales realizaron una protesta a las afueras del Poder Judicial

de la Federación en Cuernavaca, Morelos.

Los juzgadores instalaron un tendedero con sus togas colgadas en señal de protesta, simbolizando que la justicia está "ahorcada" debido a la posible destitución de jueces sin un procedimiento previo.

Asimismo, expresaron su preocupación por la reforma inconstitucional y su impacto en la justicia en México.

La protesta fue interrumpida minutos después de su inicio, ya que las autoridades superiores ordenaron retirar las togas del tendedero.

Los jueces argumentaron que la reforma podría llevar a la desaparición de la justicia imparcial en México.

"Sólo queremos manifestar que colgamos las togas simulando que la justicia está ahorcada. Nos van a destituir sin un procedimiento en contra de nosotros."

"La justicia en México va a desaparecer completamente. Cuando requieran de un amparo, se encontrarán con jueces que estén a modo, que van a estar a favor del poder."

La protesta se llevó a cabo durante el proceso electoral en Morelos, que hasta el momento se desarrolla en calma y con poca afluencia.

En el marco de esta jornada electoral, el secretario de Seguridad y Protección



Ciudadana, Omar García Harfuch, informó a través de su cuenta de X que, por instrucciones de la presidenta, Claudia Sheinbaum, se instaló una mesa de seguridad con el objetivo de monitorear la jornada electoral del Poder Judicial de la Federación en todo el país.

El funcionario federal indicó que se reunió

con la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez y representantes del Gabinete de Seguridad, con quienes estableció un plan de vigilancia en el país.

"Estamos seguros de que será una excelente y muy segura jornada electoral del Poder Judicial".

En tanto, elementos de la Guardia Nacional vigilan la comunidad de Santa María Moyotzingo, San Martín Texmelucan, Puebla, en donde se reportó el robo de 500 boletas de la elección del Poder Judicial en la casilla 1768, mismas que regresaron marcadas.

Al lugar también llegaron elementos de la Secretaría de Seguridad Pública, quienes reforzaron la seguridad.

Las autoridades estatales reportaron saldo blanco durante la jornada electoral. Al cierre de esta edición se contabilizó un total de 67 mil 572 votos emitidos, de los cuales 55 mil 41 fueron válidos, lo cual representa el 81.45%, mientras que los votos nulos fueron 5 mil 695, representando el 8.43%.

Por otra parte, los recuadros no utilizados fueron 6 mil 836, siendo este el 10.12%. Asimismo, se registró una participación ciudadana del 14.53%, la cual fue calculada sobre la base de las actas computadas, que fueron 332 de las 84 mil 266 esperadas.

TOLUCA

Complicó la Elección Judicial la falta de información: ciudadanos

No conocieron a los aspirantes a los diversos cargos.

Areli Díaz

Alacudira ejercer su voto en la jornada de elecciones del Proceso Electoral Judicial Extraordinario 2025, ciudadanos en Toluca reconocieron la complejidad de la elección, en parte, señalaron, debido a la falta de información que hubo al respecto.

De acuerdo con la ciudadana Adriana Morán, faltó información para conocer a los aspirantes a los diversos cargos, pues poco se supo de ellos, y aunque se encargaron de la difusión en redes sociales, dijo, las personas adultas mayores no están en ellas.

Asimismo, indicó que

hizo falta difusión sobre la manera en que se debería ejercer el voto, pues más allá de ser difícil dijo, se careció de capacitación a la ciudadanía sobre esta elección.

"Fue un poco tardado, pero yo siento que faltó información de los candidatos, porque no los conocimos a todos poco se supo; teníamos que investigar, pero aquí estamos cumpliendo pues para cambiar un poco lo que está pasando en el país, esperando que hagan bien su trabajo", dijo.

A pesar de la complejidad, indicó que si llenó las 10 boletas que le fueron entregadas para elegir a ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), magistrados y magistra-

das de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF); magistrados y magistradas de las Salas Regionales del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación; magistrados del Tribunal de Disciplina Judicial; magistrados de Circuito; y, juezas y jueces de Distrito.

Además, a nivel local la presidencia del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México; Tribunal de Disciplina Judicial; magistraturas del Tribunal Superior de Justicia: penal, familiar, civil y mercantil; así como juezes y juezas por materia: civil, penal, familiar, laboral y mixto.

Deber ciudadano

Otra de las ciudadanas que acudió a ejercer su voto, quien omitió su nombre, dijo que para participar

en la elección judicial la ciudadanía debió hacer un mayor ejercicio de búsqueda de información, el cual ella realizó para poder acudir con claridad a la casilla.

"Para esta elección te-

IEEM e INE informaron

El Instituto Nacional Electoral (INE) y el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) colocaron carteles.

níamos que conocer que hacen los jueces y magistrados, es complicado cuando uno llega sin esta información, pero en lo personal si me di a la tarea de investigar

un poco, y si llené todas las boletas; y reconozco que la organización en la casilla fue rápida, todo bien", comentó.

Tiempos más largos

A diferencia de elecciones anteriores, la afluencia en las casillas fue menor pero constante, y a pesar de que el tiempo de los electores en las mamparas fue mayor por el número de cargos a elegir y tener que escribir números en lugar de solo tachar, no se registraron largas filas.



Levantan la voz los ciudadanos

Jornada histórica marcada por la **baja participación** electoral



necesariamente representativa del sentir ciudadano.

El papel del Estado de México en la jornada electoral

El Estado de México, siendo la entidad con mayor número de electores, tenía una responsabilidad crucial en el éxito de este proceso electoral. A pesar de los esfuerzos por incentivar la participación, como campañas informativas y la instalación de casillas en diversos puntos estratégicos, la respuesta ciudadana fue tibia.

Se estima que la abstención superó el 80% en la entidad, lo que plantea interrogantes sobre la legitimidad del proceso y la efectividad de las reformas impulsadas.

No obstante, se logró instalar al menos el 98% de las casillas en territorio mexiquense, y no se reportaron incidentes mayores durante la jornada, lo que refleja un esfuerzo por parte de las autoridades para garantizar la seguridad y el orden durante el proceso electoral.

KARINA LIBIEN/KARIME LIBIEN/MARY GONZÁLEZ

El 1 de junio de 2025 quedará registrado en la historia de México como el día en que se celebraron las primeras elecciones judiciales federales y estatales.

Por primera vez, la ciudadanía tuvo la oportunidad de elegir directamente a **jueces, magistrados y ministros**, como parte de una reforma judicial impulsada por el gobierno federal.

Sin embargo, a pesar de la trascendencia del evento, la jornada estuvo marcada por una baja participación ciudadana, especialmente en el Estado de México, donde se registró una afluencia de votantes inferior al 20% de lo esperado, según estimaciones de la encuestadora Masive Caller.

Un proceso inédito con escasa participación

Este proceso electoral representó un parteaguas en la historia democrática del país. Se pusieron en juego más de 2,600 cargos judiciales, incluyendo jueces, magistrados y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, así como en tribunales estatales.

En el Estado de México, se renovaron 91 cargos del **Poder Judicial**, lo que representó aproximadamente el 17% del total, mientras que el 83% restante será votado en 2027.

A pesar de la magnitud del evento, la participa-

ción ciudadana fue notablemente baja. En muchos municipios, las casillas electorales permanecieron vacías durante gran parte del día. La escasa afluencia se atribuye a diversos factores, entre ellos, la falta de información sobre el proceso electoral, la complejidad del sistema de votación y la desconfianza en la imparcialidad de los candidatos.

La influencia del aparato gubernamental en la jornada electoral

Una de las características más destacadas de esta elección fue la activa participación del aparato gubernamental en el proceso; funcionarios de todos los niveles de gobierno, desde la gobernadora Delfina Gómez hasta secretarios y directores de diversas dependencias, acudieron a las urnas para ejercer su voto.

Sin embargo, se observó una notable ausencia de servidores públicos de partidos opositores, como **PRI, PAN, PRD y Movimiento Ciudadano**, lo que generó suspicacias sobre la transparencia y equidad del proceso.

Además, se reportó que una parte significativa de los votantes era personal adscrito a programas sociales del gobierno en turno, quienes acudieron a votar por indicaciones de sus superiores, lo que ha sido interpretado por algunos sectores como una forma de coacción para garantizar una alta participación, aunque no

Reflexiones sobre la reforma judicial y su impacto

La reforma judicial que permitió esta elección fue aprobada en septiembre de 2024 y buscaba democratizar el sistema de justicia, permitiendo que los ciudadanos eligieran directamente a sus jueces y magistrados. Sin embargo, la implementación de esta reforma ha sido objeto de controversia.

Críticos han señalado que la falta de preparación y la complejidad del proceso electoral, sumadas a la escasa información sobre los candidatos, contribuyeron a la baja participación ciudadana.

Además, la presencia de candidatos con antecedentes cuestionables, como una exabogada de Joaquín "El Chapo" Guzmán, generó preocupación sobre la calidad de los aspirantes y la posible politización del Poder Judicial.

La jornada electoral del 1 de junio de 2025 será recordada como un intento significativo por parte del gobierno federal para reformar el sistema judicial mexicano. Sin embargo, la baja participación ciudadana y las críticas al proceso sugieren que aún queda un largo camino por recorrer para lograr una verdadera democratización de la justicia en el país. Será fundamental que las futuras reformas consideren la educación cívica, la transparencia y la inclusión de todos los sectores de la sociedad para garantizar que el Poder Judicial realmente refleje la voluntad del pueblo.

Raquítica participación en la Elección Judicial en la Región de los volcanes

+ La elección fue un fracaso total no votaron ni el 15 por ciento del padrón electoral de acuerdo a tendencias.

+ A pesar de los "acordeones" y de los procedimientos negros de promoción que implementaron no pudieron llevar a la militancia a votar.

Ricardo Espejel Lara/La Tribuna del Estado de México.

CHALCO, Estado de México.- En promedio entre 40 y 80 personas acudieron a votar únicamente, en cada una de las más de 250 casillas electorales

instaladas en los 12 municipios de la región de los volcanes.

Fue una primera elección del Poder Judicial muy raquítica y a pesar de que partir de las ocho de la mañana se instalaron las casillas, con la asesoría

de los funcionarios del Instituto Nacional Electoral (INE) y del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), no hubo motivación para acudir a votar.

En promedio unas 40 y 80 personas acudieron a las urnas este domingo en las comunidades rurales que son mayoría, y en la cabecera municipal alcanzaron hasta 90 o 100 votos en las casillas básicas y contiguas.

Con ello esta elección está concluyendo con una deslegitimación total, ya que no votó ni el 15 por ciento del padrón electoral por los jueces, magistrados y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

A pesar de los "acordeones" y de los procedimientos negros de promoción que implementaron los dirigentes de Morena, ni así pudieron llevar a la militancia a votar, se perdieron en la confusión y la apatía.

En los 12 municipios de la región de los volcanes la votación no superará los 10 mil votos en total, lo cual resulta un fracaso y quienes salgan electos en estos diversos cargos llegarán con una deslegitimación total.

Lo importante de este proceso es que no se regis-



traron incidentes que lamentar y los funcionarios de las casillas puntualmente a las seis de la tarde iniciaron el cierre ante la falta de votantes, en algunas empezaron a

las cinco de la tarde para acabar pronto.

Fueron unas elecciones pacíficas y donde los cuerpos policíacos no reportaron incidentes o actos de violencia.



Poca participación y 134 incidentes marcan la jornada electoral

El IEEM tuvo resultados preliminares en la madrugada y el cómputo del INE se extendería hasta por 12 días

FERNANDA GARCÍA

Durante la Jornada Electoral Judicial celebrada este domingo en el Estado de México, se observó una baja participación en el Valle de Toluca.

Aunque no hay un reporte oficial sobre la afluencia final, recorridos realizados en casillas de los municipios metropolitanos reflejaron poca afluencia de votantes a lo largo del día, con mayor vaciamiento conforme avanzó la tarde y comenzaron las lluvias.

En municipios como Toluca, Metepec, Zinacantepec y San Mateo Atenco, se reportaron casillas sin filas ni presencia constante de votantes.

A diferencia de procesos electorales concurrentes con presidencia o gubernaturas, en esta ocasión el ambiente fue más contenido y con escasa visibilidad del proceso entre la población.

Cierra INE Edomex con 134 incidentes

El Instituto Nacional Electoral (INE) en el Estado de México cerró su sesión permanente de seguimiento a las 18:30 horas, con un total de 134 incidentes registrados en toda la entidad.

De acuerdo con los reportes, la mayoría correspondió a suspensiones temporales de votación.

En algunos casos, la suspensión



FOTO ESPECIAL

fue definitiva debido a las condiciones climatológicas adversas, principalmente lluvias fuertes registradas en municipios del Valle de México, donde se presentaron anegaciones que impidieron la operación normal de las casillas.

Uno de los incidentes más destacados se registró cuando una mujer se presentó con una credencial apócrifa como observadora electoral; al ser descubierta, abandonó el lugar.

También se reportaron errores en la Lista Nominal, como la emisión del voto a una persona no registrada.

Otros casos incluyeron reubicaciones de casillas por inunda-

ción, impedimentos para la instalación por desacuerdos vecinales, y retrasos en la integración del funcionariado.

Resultados preliminares llegarán en la madrugada

La consejera electoral Yuli Erika Armenta informó que el Instituto Electoral del Estado de México prevé la primera actualización de resultados preliminares alrededor de la 1:00 de la madrugada.

A diferencia del cómputo del INE, que podría extenderse hasta por 12 días, el IEEM anticipó un conteo más inmediato a través del sistema de resultados preliminares judiciales.